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РефОРМА бАнКРОТСТВО фиЗЛиц

РефОРМА бАнКРОТСТВО фиЗЛиц

CUI proDESt?* БАНКРоТСТВо 
ГРАЖдАН долГо НЕ ВВодили — БоялиСь 
БольшоГо КоличЕСТВА дЕл. ПРоГНозы НЕ 
СБылиСь: По ВСЕй РоССии С 1 оКТяБРя По-
дАНо оКоло 5 ТыС. зАяВлЕНий, ПРоизВод-
СТВо НАчАТо В ЕдиНичНых СлУчАях, оСНоВ-
НАя чАСТь зАяВлЕНий оСТАВлЕНА СУдАми 
БЕз дВиЖЕНия. В Том, КомУ ВыГодНо БАН-
КРоТСТВо, РАзБиРАлиСь ПАРТНЕР юРидичЕ-
СКой фиРмы «иНфРАлЕКС» АРТЕм КУКиН  
и АНАлиТиК ольГА ПлЕшАНоВА.

дОЛжниК беЗ АдРеСА В начале ок-
тября, когда нормы о банкротстве физ-
лиц вступили в силу, внимание привлекли 
заявления о банкротстве эстрадного ар-
тиста Аркадия Укупника и депутата Гос-
думы от ЛДПР Ивана Сухарева. Также 
появились заявления о банкротстве из-
вестных топ-менеджеров и владельцев 
бизнеса — экс-владельца Черкизовского 
рынка Тельмана Исмаилова, гендиректо-
ра обанкротившегося JFC, ныне руково-
дителя Новосибирского театра оперы и 
балета Владимира Кехмана, бывшего ви-
це-президента ЛУКОЙЛа Ралифа Сафи-
на (отца певицы Алсу).

Заявление в отношении Аркадия Укуп-
ника суд не принял: Федеральная нало-
говая служба, обратившаяся в суд, смог-
ла подтвердить задолженность артиста 
по обязательным платежам только на 
100  тыс. рублей, тогда как минимальный 
порог составляет 500  тыс. рублей. Заяв-
ление в отношении депутата Ивана Су-
харева из-за долга в 4,35 млн рублей, по-
данное адвокатом Русланом Евсюковым, 
Арбитражный суд Башкортостана принял, 
но счел необходимым установить место 
жительства депутата.

Адрес должника уже стал камнем 
преткновения: кредиторы, как правило, 
не могут представить документы, под-
тверждающие регистрацию граждани-
на. Эти сведения являются закрытыми: 
органы миграционной службы сообща-
ют их только с согласия самого гражда-
нина. В деле Ивана Сухарева сразу воз-
ник спор, где зарегистрирован депутат: 
в Уфе, как утверждал заявитель, или в 
Москве, о чем сообщил депутат. Пленум 
Верховного суда РФ (ВС) в постановле-
нии от 13 октября № 45 разъяснил, что 
суд в таких случаях может сам запраши-
вать сведения. Арбитражный суд Баш-
кортостана, выяснив место жительства 
депутата, передал дело в Арбитражный 
суд Москвы.

Причин оставить заявление о бан-
кротстве без движения у суда много. На-
пример, представлены не все справки 
из почти двух десятков, требуемых за-
коном. Важным является также финан-
совый вопрос: инициатор дела обязан 
внести в депозит суда минимум 10  тыс. 
рублей, предназначенных финансовому 
управляющему за одну процедуру бан-
кротства. Кроме того, должник, заявля-
ющий о своем банкротстве, должен до-

казать, что у него достаточно имущества 
для погашения расходов по делу.

Первые граждане, признанные судом 
банкротами, были, скорее всего, весьма 
состоятельными. Арбитражный суд Буря-
тии признал банкротом жителя республики 
Николая Плахина, долг которого составил 
7,2  млн рублей. В Челябинской области 
банкротом признана Дарья Расторгуева с 
долгом в 14 млн рублей. Оба дела были ини-
циированы самими должниками. Из дел, 
инициированных кредиторами, рассмотре-
но заявление Сбербанка: Арбитражный 
суд Красноярского края в конце октября 
ввел процедуру реструктуризации долгов в 
отношении Юрия Лебедева, задолжавше-
го банку свыше 433 млн рублей. Банкротом 
признан и депутат Госдумы от «Справедли-
вой России» Олег Михеев: Арбитражный 
суд Волгоградской области удовлетворил 
заявление ООО «Зарина», которому депу-
тат задолжал 175  млн рублей. Его общий 
долг оценивается в 9,5 млрд рублей. 

дВА ОЧКА В пОЛьЗУ бАнКОВ «Почему 
вы так настойчиво лоббировали банкрот-
ство граждан, что оно вам дает?» — до-
пытывались у банкиров организаторы 
одного из обсуждений закона. Объясне-
ния свелись к двум преимуществам: при-
знание должника банкротом позволяет 
банку списывать задолженность как без-
надежную, тем самым расчищая баланс, 
а процесс банкротства предусматривает 
оспаривание сделок должника, позволяя 
отыскивать выведенное имущество.

Сейчас банки инициируют дела о бан-
кротстве граждан со значительными сум-
мами задолженности — как правило, это 
владельцы бизнеса, выступившие пору-
чителями по кредитам своим компаниям. 
Сбербанк, например, недавно подал заяв-
ление о банкротстве владельца компании 
«СУ-155» Михаила Балакина, дававшего 
такие поручительства: долг господина Ба-
лакина перед тремя банками оценивается 
в 4 млрд рублей. Практика предъявления 
требований к поручителям начала скла-
дываться в кризис 2008–2009 годов: суды 
удовлетворяли иски, однако взыскать 
деньги банкам было затруднительно. 

В 2009 году суд в Москве удовлетво-
рил иски банков к основному владельцу 
группы «Энергомаш» Александру Степа-
нову, обязательства которого по догово-
рам поручительства превысили 12  млрд 
рублей. ➔ 18

частной недвижимости смогут оспорить 
кадастровую стоимость, если это право 
предусмотрено договором аренды. Суды 
же вправе назначить по делу новую экс-
пертизу оценки стоимости объекта.

Наиболее значимым, по мнению юри-
стов, стало постановление пленума ВС о 
применении судами новелл первой части 
Гражданского кодекса (ГК). «Документ 
очень объемный и содержательный. ВС 
хорошо поработал, в том числе его на-
учно-консультационный совет и, соот-
ветственно, судьи», — говорит Андрей 
Гольцблат. В целом постановление ори-
ентирует суды на защиту интересов до-
бросовестных участников оборота. Роль 
судов в процессе усиливается: они могут 
сами устанавливать злоупотребление 
правом и признавать лицо недобросовест-
ным, выносить на обсуждение обстоятель-
ства, на которые стороны изначально не 
ссылались. Постановление рекомендует 
судам помогать истцам с формулировкой 
иска, определением госоргана-ответчика 
и не отказывать из-за процессуальных не-
дочетов или недостатка юридической ква-
лификации.

Кроме того, в сентябре было принято 
постановление об исковой давности, по-
яснившее, что ее течение начинается со 
дня, когда соблюдены два обстоятельства: 
установлена дата, когда лицо узнало или 
должно было узнать о нарушении своего 
права, а также определен надлежащий от-
ветчик по иску. В отношении юридических 
лиц было разъяснено, что изменение со-
става органов управления, реорганизация 
или уступка права требования не влияют 
на определение начала течения срока ис-
ковой давности.

В середине октября пленум ВС принял 
постановление, приуроченное к вступле-
нию в силу закона о несостоятельности 
физических лиц. Юристы отмечали, что 
документ получился «прокредиторским» 
и направлен на предотвращение злоупо-
треблений в первую очередь со стороны 
гражданина-должника. Так, например, 
непредставление должником документов 
о своих доходах или же сообщение суду 
неполных или недостоверных сведений 
может стать основанием для непримене-
ния в отношении должника правила об ос-
вобождении от исполнения обязательств 
(после продажи имущества и расчетов 
с кредиторами). Проект критиковали за 
неопределенность минимально необхо-
димой суммы для финансирования бан-
кротства и за отсутствие разъяснений по 
вопросам о совместном имуществе и обя-
зательствах супругов.

17 ноября принято постановление пле-
нума ВС, касающееся вопросов испол-
нительного производства. Значительное 
количество положений в документе вновь 
направлено на защиту интересов кре-
дитора. Постановление позволяет при-
ставам арестовывать имущество, цена 
которого значительно выше суммы долга, 
а сам арест может быть наложен даже в 
течение времени, отведенного должни-
ку на добровольное исполнение. В ряде 
случаев ВС даже допускает возможность 
ареста единственного жилья должника и 
продажу земли под ним.

В конце ноября был утвержден оконча-
тельный текст постановления о примене-
нии судами законодательства, регулиру-
ющего труд спортсменов и тренеров. Это 
постановление, в частности, позволяет 
передавать споры субъектов спорта в 
специализированные третейские суды, 

если в трудовом договоре содержатся 
условия гражданско-правового характе-
ра. Также в проекте постановления ука-
зывалось на возможность взысканий за 
нарушения спортсменами спортивного 
режима, в том числе и за употребление 
алкоголя и курение. 

Как рассказали BG в ВС, сейчас в раз-
работке находятся разъяснения, касаю-
щиеся споров о взыскании компенсации 
за волокиту.

неКОМпЛеКТ КАдРОВ Юристы при-
знают, что ВС мог бы работать эффек-
тивнее при полной укомплектованности. 
По состоянию на середину ноября, из 
170 штатных мест в суде занято 103, что 
составляет 60,6% от общего числа, а в 
экономической коллегии девять судей-
ских кресел из тридцати остаются ва-
кантными. Таким образом, вот уже год ВС 
работает в условиях кадрового голода. 
Причиной этому изначально была право-
вая неопределенность отбора, а затем 
чрезмерно строгие требования Высшей 
квалификационной коллегии судей к 
кандидатам — например, наличие в се-
мье судьи хотя бы одного юриста почти 
всегда означало автоматический отказ 
в рекомендации, если родственник не 
увольнялся. По мнению юристов, такие 
требования сами по себе не могут повы-
сить эффективность правосудия. «Если 
ограничивать назначение судей наличи-
ем родственников в юридической про-
фессии, тогда точно так же можно огра-
ничивать назначение и одноклассниками, 
одногруппниками, соседями по дому», — 
иронизирует господин Гольцблат. Роман 
Бевзенко полагает, что, поскольку выс-
ший суд отвечает за развитие правовой 
системы, в него должны рекрутироваться 
лучшие представители национального 
юридического корпуса, среди которых 
наряду с судьями не последнюю роль за-
нимают ученые-юристы. «Однако именно 
этого мы и не увидели за этот год, все 
новобранцы — это карьерные судьи, ни 
одного ученого в ряды ВС привлечено не 
было», — указывает господин Бевзенко.

В результате конкурс заявлений на ме-
ста в высшей судебной инстанции сей-
час резко упал, и, по мнению юристов, в 
ближайший год полной комплектации ВС 
ждать не приходится. n

МнОГие юРиСТы СОЛидАРны ВО Мнении, ЧТО беЗ  
УЧАСТия пРеЗидиУМА В биЗнеС-СпОРАх эффеКТиВнОСТь 
и КАЧеСТВО РАбОТы ВС бУдУТ УСТУпАТь ВАС
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